

MST, 20 años de lucha por la tierra

por Biodiversidad

Leila tiene 20 años y Luna tan sólo tres meses. Estas dos mujeres son la representación misma de la historia de sacrificio, lucha y dignidad de todo un movimiento. Leila por haber sido una de las primeras niñas nacidas en uno de los campamentos del Movimiento de Trabajadores Rurales Sin Tierra de Brasil. Luna por tener ya, en su corta historia de vida, tres ocupaciones de tierra con el movimiento.

El MST ha madurado y se ha consolidado como uno de los referentes mundiales de las organizaciones campesinas. Al mismo tiempo, su madurez política es reconocida, respetada y muy valorada por el gobierno de Brasil, a pesar de los fuertes desencuentros que se han registrado desde la

asunción de Lula como presidente del país.

El pasado 20 de junio se desarrolló en el asentamiento de Itapeva, en Sao Paulo, la celebración de los 20 años del MST. Más de 5 mil personas – entre ellas, delegados internacionales y autoridades del Brasil– estuvieron presentes en un acto sumamente emotivo, donde se reafirmó la tradición de lucha revolucionaria de los Sin Tierra de Brasil. La primera actividad de la jornada fue la inauguración del “Bosque Internacional de la Solidaridad”, bosque que fue plantado en el momento por los participantes de la celebración junto a niños del MST.

La influencia del MST entre los movimientos campesinos del mundo –no sólo política, sino también a nivel de la generación de solidaridad y lazos de respeto y compromiso– quedó en evidencia con la participación de delegaciones de todos los continentes en esta celebración. Estas delegaciones venían de participar en la IV Conferencia Internacional de la Vía Campesina –de la cual el MST fue anfitrión– y fueron invitadas a plantar un mapa del mundo con rosas, acto sumamente emotivo, donde quedó en evidencia el afecto y la solidaridad que genera el MST entre los movimientos campesinos del mundo.

El acto político, la actividad central de la jornada, estuvo precedido por una “mística” increíble y al mismo tiempo indescriptible: estuvo centrada en un recorrido por la historia del Brasil, desde su origen indígena, el aporte negro y el de la inmigración, la lucha contra las dictaduras militares en el país y la creación y desarrollo del MST. La “mística” culminó con todo ese pueblo de diferentes raíces étnicas marchando juntos sobre el mapa del país, dirigiéndose a un alambrado; al cortarlo, el pueblo accedió al estrado, oculto hasta ese momento, del cual salieron cientos de niños del MST con ali-



mentos producidos en el propio asentamiento.

Joao Pedro Stédile, dirigente nacional del MST afirmó que el lugar en el que se estaba llevando adelante la celebración -una gran carpa montada en el asentamiento- era el más adecuado, porque “en qué lugar, sino debajo de una lona, se iban a celebrar los 20 años del MST, si fue debajo de una lona, al costado de los caminos, que se construyó el movimiento”. Stédile hizo un repaso histórico de los difíciles momentos por los que atravesó el MST, que lleva 1.600 militantes muertos en ocupaciones y desalojos de tierras en estos 20 años; y agradeció la solidaridad internacional, que ejemplificó en el apoyo de los campesinos europeos, palestinos, norteamericanos y cubanos.

Precisamente Stédile fue el encargado de cerrar el acto, con un fuerte cuestionamiento a la orientación económica del presidente Lula. El dirigente nacional afirmó que el MST continuará insistiendo en el reclamo de una verdadera política de reforma agraria. “La reforma agraria no se puede hacer con una política económica neoliberal (...) Lula, por amor de dios!!!, cambia la política econó-

mica”, reclamó el dirigente. En el acto estuvieron presentes los ministros de Reforma Agraria y el de Pesca, así como Frei Beto, asesor del presidente Lula; Stédile manifestó: “escuchen bien, anoten y lleven para Lula”.

El Ministro de Reforma Agraria del Brasil, Miguel Rosseto, tuvo el difícil papel de representar al gobierno de Lula en el acto, donde se hicieron duras críticas a la orientación económica de Lula, calificándola de neoliberal. Rosseto acercó a las aproximadamente 5 mil personas que se hicieron presentes en el acto un mensaje de saludo del presidente Lula y reafirmó el compromiso del gobierno del PT con la reforma agraria en Brasil.

Actualmente las dimensiones del MST trascienden a las de cualquier movimiento social latinoamericano. Con tres millones de personas viviendo en sus asentamientos y un nivel de producción que no tiene nada que envidiarle a las economías de muchos países del continente. No queda más que coincidir con algunas declaraciones de Lula antes de que llegara a la presidencia de Brasil: “el interlocutor para la reforma agraria es el MST” ●

